

PRESENTACIÓN LIBRO GAIETÀ RIPOLL 19-12-25

Miguel Hernández, secretario de AVALL
Asociación Valenciana de Ateos y Libre Pensadores
<http://ateusvalencians.es/>

En primer lugar dar las gracias a ACICOM y al Centro Octubre por acoger este acto y al público por venir.

En el año 2008 me di cuenta de que personas de esta ciudad, algunas de ellas muy cultas, no conocían la figura histórica de Ripoll. Ello me llevó a realizar un vídeo que contara su historia a partir de letreros, fotos y recortes, con una calidad técnica infame. Por esas fechas conocí a Luis Plá, aquí presente, experto en estos menesteres, y se ofreció a ayudarme. El proyecto creció en seriedad y calidad. Fuimos a Barcelona a entrevistar al autor de la novela histórica *Inquisitio*, Alfred Bosch, y también entrevistamos a Rafael Solaz, propietario de un documento que recoge el testimonio de un testigo ocular que aclaraba definitivamente la fecha en la que fue asesinado Ripoll (el 31 de julio, y no el 26). El documental se titula *Cayetano Ripoll y la Iglesia valenciana* y se puede ver en *Youtube*. Como en la película *Casablanca*, ese fue el inicio de una gran amistad, y también de la colaboración en la realización de documentales, siempre en torno a la memoria histórica. Todos ellos se pueden ver en YouTube. Ya estamos preparando el quinto.

AVALL (Asociació Valenciana d'Ateus i Lliurepensadors) fue la única entidad que nos ayudó económicamente en la realización de este documental pagándonos el viaje a Barcelona. Ahora también ha colaborado económicamente para que este libro pudiera ver la luz. ¿Qué es AVALL? Un punto de encuentro para ateos, agnósticos y librepensadores donde debatir, defender nuestros derechos y luchar por un poder político laico. Propugnamos una sociedad donde se respete la libertad de conciencia, y el conocimiento, que busque desarrollar un sistema ético que proteja la diversidad, la comprensión mutua y la tolerancia. En definitiva, una forma de pensar que ama la vida y que rechaza el temor y el espíritu de sumisión que se esconde detrás de los dogmas y creencias de las doctrinas religiosas. ¿Y qué hace AVALL? Baste poner solo un ejemplo de lo que hemos intentado hacer durante estos 20 años en la sociedad valenciana y a qué nos hemos enfrentado. En 2009 intentó contratar a la Empresa Municipal de Transporte de Valencia para que incluyera en 2 autobuses de la ciudad publicidad con el siguiente lema: "Probablemente Dios no existe. Deja de preocuparte y disfruta de la vida". Como se puede ver, un texto muy prudente y respetuoso. Se trataba de importar la idea del científico Richard Dawkins que llevó a la práctica el año anterior en Londres. La alcaldesa Rita Barberá, por decisión propia, no solo lo prohibió, sino que alardeó públicamente de ello. Poco tiempo después, en esos autobuses municipales se hacía publicidad de una empresa dedicada a la prostitución de lujo.

En Valencia hay monumentos a la capa española, al humorista don Pío y a una visita del Papa. Nosotros pensamos que la última víctima mortal de la Inquisición en todo el mundo merecería tener un monumento como símbolo de respeto a la libertad de conciencia. Este tipo de monumentos no suelen tener precisamente un carácter festivo. El motivo de que sean erigidos obedece al deseo de recordar a víctimas de la violación de este derecho fundamental. Dichas víctimas no solo vieron limitados su libertad para pensar y opinar como juzgaran oportuno, sino que ese deseo les llevó a la muerte. Su "ajusticiamiento" no tenía únicamente la finalidad de castigar a esa persona en particular por haberse apartado del rebaño, por haberse atrevido a pensar por su cuenta, sino que servía como un mecanismo de control social, como un recordatorio de cuáles son las normas de obligado cumplimiento, de quienes se encargan de aplicarlas y de hasta qué punto están dispuestos a llegar.

Miguel Servet, médico y teólogo aragonés, fue ejecutado por Calvin en Ginebra a causa de sus creencias. De nada le sirvió ser el primero en describir la circulación pulmonar o menor. Lo importante, por lo que merecía la muerte, fue por sus "errores" teológicos. Actualmente, en Ginebra hay una estatua de Miguel Servet cerca del lugar donde fue quemado.

Quizá el ejemplo más conocido sea el de Giordano Bruno. Astrónomo, matemático, filósofo y poeta Su delito fue leer a Erasmo y a Copérnico, o poner en duda algunos dogmas de la doctrina católica como la Trinidad y la Encarnación. Para que no hablara a los espectadores y pudiera convencer a alguno, perforaron y ataron su lengua antes de quemarlo vivo. Hoy, en la plaza de las flores de Roma, hay una estatua de él.

François-Jean Lefebvre, conocido como el caballero de La Barre, era un noble francés de 19 años en 1766. Un juez local que estaba enemistado con él le acusó falsamente de blasfemia, basándose en pruebas tan endebles como que no se había quitado el sombrero a treinta pasos de una procesión. La Inquisición registró su casa y encontró tres libros prohibidos, entre ellos el Diccionario Filosófico de Voltaire. Sus últimas palabras fueron: “Yo no creo que deba morir un hombre por hacer tan poco”. El joven fue condenado a sufrir la amputación de la lengua hasta la raíz y la mutilación de la mano a la puerta de la Iglesia, para después ser conducido en una carreta a la plaza del mercado donde fue asesinado y quemado en la hoguera junto con un ejemplar del libro de Voltaire. Asociaciones Librepensadoras de toda Francia le homenajean cada año ante su estatua.

En 2026 se cumple el segundo centenario del último asesinato de la Inquisición en todo el mundo, apenas a 100 metros de donde nos encontramos. Sería deseable que asociaciones cívicas de Valencia de todo tipo, culturales, científicas, lúdicas, deportivas, sociales, políticas, sindicales, aunaran esfuerzos en una causa común para erigir un monumento conmemorativo frente a la Lonja que sirviera para dotarla de un lugar simbólico donde defender este derecho fundamental, en esta ciudad y en todo el mundo. Este gesto iría mucho más allá de recordar a un personaje histórico. Al invocar un derecho fundamental como es la libertad de conciencia, inmediatamente trascendería su contenido más literal y podría llegar a convertirse en un lugar simbólico para el conjunto de la ciudadanía. Cada 9 de diciembre, Día Internacional del Laicismo y la Libertad de Conciencia, todas aquellas asociaciones que luchan por estos objetivos tendrían un lugar de encuentro donde visibilizar sus reivindicaciones. Pero no solo se podrían reunir ese día. Pensemos por ejemplo en reacciones a medidas del poder que supongan un ataque a este derecho fundamental. Pensemos igualmente en situaciones dramáticas como el atentado a la revista satírica francesa *Charlie Hebdo*, Grandes ciudades del mundo como París, Roma o Ginebra, como hemos visto, ya disponen de estos hitos simbólicos para el imaginario colectivo.

Quiero aprovechar la ocasión para tener unas palabras de recuerdo y cariño para el otro coautor del libro, Emili Renard. Yo no puedo presumir de haber sido amigo suyo, pues apenas nos vimos tres o cuatro veces. La última vez fue meses antes de su fallecimiento, en un acto celebrado en Valencia con motivo del Día Internacional del Laicismo y la Libertad de Conciencia. En la cena posterior nos sentamos uno al lado del otro y nos dimos cuenta de que los dos compartíamos un interés casi obsesivo por Ripoll, yo con un documental y él con un libro. Y pensé que era una lástima que viviéramos lejos porque intuía que si nos viéramos más podríamos llegar a ser amigos.

Me gustaría acabar con las palabras de dos sabios.

Sébastien Châteillon, coetáneo de Miguel Servet, escribió un libro donde se defendía la libertad de conciencia. En él se puede leer: “Matar a un hombre no es defender una doctrina, es matar a un hombre. Cuando los ginebrinos ejecutaron a Servet, no defendieron una doctrina, mataron a un ser humano; no se hace profesión de fe quemando a un hombre, sino haciéndose quemar por ella”. “Buscar y decir la verdad, tal y como se piensa, no puede ser nunca un delito. A nadie se le debe obligar a creer. La conciencia es libre”.

El científico Carl Sagan, escribió unas palabras que parecen perfectas para esta ocasión, ahora que está volviendo el fascismo: “Si estamos absolutamente seguros de que nuestras creencias son correctas y las de los demás erróneas, que a nosotros nos motiva el bien y a los otros el mal, que el rey del universo nos habla a nosotros y no a los fieles de fes muy diferentes, que es malo desafiar las doctrinas convencionales o hacer preguntas inquisitivas, que nuestro trabajo principal es creer y obedecer... la persecución de brujas se repetirá en sus infinitas variaciones hasta la época del último hombre (...) Si no

conseguimos entender cómo funcionó la última vez, no seremos capaces de reconocerlo la próxima vez que surja”.

Muchas gracias.

- *Cayetano Ripoll y la Iglesia valenciana*
- *Ladrones de vidas: niños robados en la Comunidad Valenciana.*
- *Al borde del principio: los últimos años del franquismo y la transición en el País Valencià.*
- *Al fascismo se le combate: la Resistencia española contra los nazis en la Francia ocupada.*
- Vicente Marco Miranda. Primer alcalde republicano de Valencia, político valencianista, periodista, masón. Un personaje muy desconocido en esta ciudad.